

INSTITUTO DE ESTADÍSTICA, (2005): *Atlas Estadístico de la Comunidad de Madrid 2005*, Madrid, Consejería de Economía e Innovación Tecnológica, Comunidad de Madrid, 199 págs.

Es ésta la primera edición del Atlas Estadístico de la Comunidad de Madrid: una publicación esperada durante mucho tiempo. Pero la espera no ha sido en vano porque el resultado es excelente. No obstante lo cual, en el futuro, se deben poner los medios para que las sucesivas ediciones de este Atlas vean la luz, al menos, cada cinco años. La razón es obvia: la Comunidad de Madrid es la región más dinámica del territorio español. Siendo una obra dirigida al público en general, este Atlas constituye, a la vez, una obra de referencia obligada para todos los profesionales que trabajan en la región central de España y que merecen una información actualizada frecuentemente.

El Atlas, que ocupa 199 páginas de 33,8 x 29,2 cm., está impreso a todo color y estructurado en ocho capítulos centrales,

con índice, presentación, introducción y fuentes. Incluido al final, aparece un índice de fotografías.

La obra comienza con un breve recorrido histórico, desde los orígenes de Madrid hasta la actualidad. La atención se concentra en las sucesivas estructuras político administrativas del territorio español, destacando el papel central de Madrid desde su elevación al rango de capital en el siglo XVI.

El conocimiento del marco territorial es imprescindible para la comprensión de las actividades de los habitantes de la Comunidad. Por ello, en el segundo capítulo temático del libro, se aborda la localización y el emplazamiento de Madrid a escala nacional, europea y global, pasando revista a los aspectos esenciales del mundo físico, sus recursos y valores naturales y medioambientales.

El capítulo tercero está dedicado al estudio de la población en el siglo XX, más detallado conforme se acerca al presente de la Comunidad de Madrid. La atención se centra en el rápido crecimiento demográfico, la expansión urbana, las recientes tendencias inmigratorias y el envejecimiento de la población, corregible en parte por la llegada de población extranjera en edad laboral.

La sociedad madrileña está descrita en función de la formación y educación de sus individuos, de las características y tendencias de los hogares, de su estatus socioeconómico, empleo del tiempo, hábitos culturales y de ocio.

Las actividades económicas explican en gran medida el éxito reciente de la Comunidad y su papel destacado en el ámbito español, europeo y mundial. Las características, estructura y tendencias de la población activa, la dinámica de los diversos sectores económicos, y la distribución de la renta configuran este capítulo.

Resulta novedosa la aparición de un capítulo propiamente dicho dedicado a la movilidad dentro de la Comunidad de Madrid, aunque resulte un aspecto fundamental de toda región urbana. Este Atlas ha sabido aprovechar las preguntas que sobre el tema aparecían, por primera vez, en el censo de población y vivienda de 2001.

La vivienda es uno de los capítulos más interesantes, por la importancia de la construcción en Madrid en las tres últimas décadas, y por la introducción masiva de nuevas tipologías edificatorias como forma habitual de residencia de los madrileños. Se analizan también el régimen de tenencia, la superficie, los precios, etc.

El último capítulo se dedica al callejero y zonificación, que constituyen el entramado de gran parte del trabajo de Instituto de Estadística de la Comunidad. El callejero se ha construido sobre un sistema de información geográfica, permitiendo la localización de direcciones postales de personas y entidades jurídicas. La zonificación derivada se aplica a numerosos ámbitos relacionados con la estadística y la administración.

En el momento presente —de predominio de las bases de datos digitales, de tecnologías de la información y de las comunicaciones, y de tanta realidad virtual— este Atlas es una apuesta por la información analógica, cuidadosamente editada y distribuida. Como comentábamos al principio, esperamos vivamente que el Atlas siga publicándose cada cinco años, dando en cada momento una imagen sintética de la geografía urbana de la cambiante región de Madrid.

*JUAN A. CEBRIÁN*